



JULIO MCMXLV

NÚMERO 21

Agrupación Excursionista de Granollers

ADHERIDA A LA FEDERACION ESPAÑOLA DE MONTAÑISMO
Y A LA FEDERACION CATALANA DE ESQUÍ

AVENIDA GENERALÍSIMO FRANCO, 73, 1.º

Los caminos transhumantes

Los caminos transhumantes tienen gran interés para el excursionista, pero le son poco conocidos. Vías directas entre la montaña y la llanura, son la ruta anual que siguen los ganados en primavera y otoño en busca de los pastos invernales o de verano. Son caminos seculares que se han fijado buscando enlace directo, sin otra preocupación que los pastos del camino. En Cataluña se les da el nombre de «carre-rades» o «camins ramaders», y surcan las comarcas, procedentes del Pirineo, que viene a ser el foco de dispersión. Un estudio de estos caminos no está aún realizado, y sería ocasión oportuna de efectuarlo los elementos excursionistas, inquiriendo noticia de los pueblos por los que pasan o de los lugares de fácil identificación, de la anchura legal que les corresponde, la época de tránsito de los ganados, el punto de procedencia, los puestos de fin de jornada, etc.

La transhumancia corriente en la mayor parte de Cataluña es de tipo sencillo, y teniendo como centro los pueblos de los valles pirenaicos o prepirenaicos, suben al monte en verano para los pastos de altura, residen en el valle a principios de otoño, y descienden a las tierras templadas del llano durante el mes de Noviembre, para aprovechar las hierbas en los meses de invierno. La transhumancia ovina es un fenómeno típico en todos los países mediterráneos y ha dado lugar a organizaciones especiales, como la de la Mesta en el reino de Castilla, que luego pasó a ser de toda España, si bien en Cataluña no llegó este organismo a tener plena actividad.

En nuestro principado, muchos de estos caminos no están muy delimitados, ya que en general no tienen la importancia de las cañadas, cordeles y coladas de Castilla. Sin embargo, representan un tipo especial de derecho de paso, diferente del de los antiguos caminos reales y de las modernas carreteras, en las que el paso de los ganados está prohibido. Con las dificultades de la circulación ganadera por las carreteras en esta época de motorización, revalorizar los caminos de transhumancia y los